

Chers lycéens de tous horizons, chers jeunes,

Monsieur le Directeur Général de l'ONU,

Mesdames, Messieurs les directeurs et secrétaires généraux des organisations internationales présentes à Genève,

Mesdames, Messieurs les Ambassadeurs représentants permanents,

Mesdames, Messieurs les Maires,

Messieurs les Représentants de l'Education Nationale,

Mesdames, Messieurs, Chers amis,

C'est un honneur et un plaisir de pouvoir m'exprimer devant vous tous, à l'occasion de cette cinquième session du FerMUN.

Vous vous trouvez, nous nous trouvons dans un lieu important, la salle du Conseil des droits de l'Homme des Nations Unies, qui est un lieu important, symbole de la liberté et des droits inaliénables et universels de la personne humaine.

Chers amis,

La liberté, la liberté d'expression, la liberté sous toutes ses formes, les droits de l'Homme et la démocratie, ce sont les valeurs universelles que nous défendons ici à Genève.

Ces mots revêtent aujourd'hui tous leur sens. Je prends en effet la parole devant vous à un moment d'exceptionnelle gravité pour mon

pays, qui vient de subir des attaques d'une exceptionnelle barbarie contre la liberté d'expression. Mais le peuple de France a su montrer hier son unité et sa réprobation de la violence et de l'obscurantisme, avec plus de 4 millions de personnes dans les rues, ce qui ne c'était jamais vu dans notre pays. Et dans ce combat, nous avons été soutenu par le monde entier, vous avez vu l'image forte de ces 50 chefs d'Etat et de gouvernement présents dans les rues de Paris et de toutes les manifestations de soutien organisées à travers le monde.

On n'assassine pas la liberté. N'oubliez jamais cela dans votre vie : la liberté est votre bien le plus précieux, et elle ne meurt jamais.

Je suis fier et heureux de voir aujourd'hui réunis dans cette salle près de 600 jeunes de 13 pays différents qui partagent un même idéal de dialogue, d'échange et de coopération. En ayant fait le choix de participer à cet exercice, vous incarnez une jeunesse volontaire et engagée.

La simulation de négociation que vous vous apprêtez à tenir pendant 3 jours est bien plus qu'un simple exercice académique. C'est pour vous l'occasion de comprendre les relations internationales, les Nations Unies et de vous familiariser plus encore avec les enjeux de notre temps, de votre temps.

Chers amis,

Le thème que FerMUN met à l'honneur cette année est celui de «l'implication des jeunes dans l'agenda du développement post 2015». C'est très important, car l'agenda du développement post-2015 doit dessiner le monde qui sera le vôtre et celui de vos enfants.

Durant ces trois jours, vous serez amenés à négocier des résolutions sur des questions liées à l'emploi, à la santé, à l'environnement et à l'éducation : autant de questions majeures qui touchent à l'organisation même de nos sociétés, et qui impacteront votre avenir à vous.

Nul besoin de revenir sur la gravité des enjeux auxquels notre génération et la vôtre sont confrontées. En matière d'environnement, de climat et de santé, et plus généralement, de développement durable, tous les constats et toutes les analyses sont malheureusement convergents : nos modèles actuels de développement ne sont plus soutenables. Ils ne permettront pas de répondre au double défi qui est le nôtre :

- réussir à extraire de la pauvreté, 1,3 milliard d'êtres humains qui vivent encore avec moins de 1,25 dollar par jour,
- et définir un nouveau mode de développement compatible avec les limites physiques de notre planète.

Ces deux défis sont en effet liés. Il n'est plus possible de penser d'un côté la lutte contre la pauvreté et de l'autre la soutenabilité. Le réchauffement climatique est aujourd'hui l'une des principales menaces qui pèse sur le développement mais nous ne réussirons pas non plus à construire ce monde durable si celui-ci ne permet pas à l'ensemble de l'humanité de sortir de la pauvreté.

En vous réunissant ici, à Genève, vous incarnez un idéal de concertation, et aussi votre implication à décider du monde de demain. Ces défis, nous ne pourrions pas les affronter seuls. Nous ne pourrions pas les affronter de manière isolée. Ils ne pourront trouver de réponse efficace que grâce à la coopération de tous les Etats. L'exercice auquel vous vous apprêtez à participer est donc important car il vous permettra,

j'en suis certain, de saisir pleinement la complexité d'une telle entreprise : réussir à faire coopérer des Etats qui ont parfois des objectifs et des intérêts divergents autour d'un seul et même objectif : celui d'assurer un avenir à la jeunesse mondiale en définissant de nouveaux modèles de développement fondés sur le développement durable, dans le cadre d'une logique « gagnant-gagnant ».

Ce nouvel agenda exige donc d'innover au Nord comme au Sud pour inventer de nouveaux modes de production et de consommation qui permettront d'offrir une vie digne à 9 milliards d'êtres humains tout en préservant notre planète.

La France entend prendre toute sa part dans cette entreprise. Vous le savez, Paris accueillera l'une des plus grandes conférences jamais organisées sur son territoire en fin d'année, avec la COP 21 sur le climat qui, comme nous l'avons vu, ne peut être déconnecté du débat sur l'agenda post-2015. Nous espérons qu'elle permettra d'adopter des objectifs communs ambitieux, à la hauteur du défi auquel nous sommes tous confrontés, à savoir celui de contenir le réchauffement global en deçà de 2°C.

Chers jeunes,

Ici à Genève, nous travaillons pour vous, pour dessiner le monde de demain, celui que nous vous laisserons. Un monde libre et tolérant, un monde dans laquelle la pauvreté recule, un modèle économique soutenable et plus respectueux des ressources limitées de notre planète, un réchauffement climatique stoppé.

Alors que vous serez amenés, dans les prochaines années, à faire des choix déterminants pour votre vie, je vous invite à toujours garder cette ambition de liberté, de partage, d'échange et d'enrichissement mutuel

pour garantir un avenir placé sous le signe de la paix, du développement durable et du respect des droits de l'homme./.